



# BOLETÍN INFORMATIVO

NUMERO 866

FEDERACION CRIADORES  
DE CABALLOS RAZA CHILENA

VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

## CONTENIDOS

- VISITA A ARICA
- NOTA DE LUIS GUTIÉRREZ
- CLÍNICA DE CASTELL
- FOTOS NOTICIAS
- ALCALDE DE ARICA
- ASAMBLEA DE COLCHAGUA
- CALENDARIO

COMUNICACIONES FEDERACIÓN CRIADORES  
DE CABALLOS RAZA CHILENA  
DIRECCIÓN: PADRE HURTADO SUR 1195  
LAS CONDES. FONOS: +56224678739  
WWW.CABALLOYRODEO.CL

 **FACEBOOK**  
[HTTPS://WWW.FACEBOOK.COM/RAZACBALLARCHILENA](https://www.facebook.com/RAZACBALLARCHILENA)

 **INSTAGRAM**  
[HTTPS://WWW.INSTAGRAM.COM/FEDERACIONDECRIADORES](https://www.instagram.com/FEDERACIONDECRIADORES)

# CRIADORES: CUMPLIMOS LO ENCOMENDADO, ES EL PUNTO INICIAL DE LO QUE VIENE PARA ARICA



Contentos por los avances logrados en el camino a formar una **Asociación de Criadores e incorporar participantes a las Pruebas Funcionales**, se manifestaron los integrantes de la delegación de la **Federación Criadores de Caballos Raza Chilena** que visitó **Arica** en los últimos días.

**Mateo Rodríguez**, secretario general de la entidad, entregó su balance y resaltó que los objetivos se cumplieron.

"Es súper importante conocer todo el país en lo relacionado con el tema del caballo, que era el primer objetivo. Segundo, ver la motivación que hay de un grupo de criadores por formalizar la Asociación de Criadores. También estamos contentos porque se fueron muy felices con el tema de las Pruebas Funcionales y [con el trabajo hecho por Rodrigo Castell](#). Y terminamos en un rodeo de una zona extrema, en la cual cuesta mucho organizar un rodeo, pero lo hicieron con un entusiasmo muy grande. Es gente que hace pa-

tria, chilenidad, con una pasión única", expresó.

"Estamos contentos, cumplimos con lo encomendado por nuestro presidente (**Roberto Standen**) con las reuniones que tuvimos [con el alcalde](#), [con los criadores](#), nos vamos contentos y este es el punto inicial de lo que viene para el desarrollo durante el año con la gente de Arica", agregó.

Con respecto a la constatación de que hay bastantes criadores en la zona, dijo que "primero pensábamos que había pocos, pero cuando empiezas a conversar, se comienzan a sumar. Hay gente que cría, que lo hace con una pasión tremenda, como que uno tiene más retención a criar que ellos que tienen todas las ganas. Fue bonito lo que se vivió, el miércoles tenemos reunión de Directorio y hay que seguir trabajando".

La directora **Andrea Castagnoli** fue consultada por su impresión acerca del ambiente familiar y el interés que se vio por las tradiciones en Arica,

reflejado en el masivo cuecazo que hubo antes de la Serie de Campeones del rodeo del Club Arica.

"Conversábamos con las organizadoras, que son las esposas de las dirigentes del club, y hay mucho entusiasmo. Ellos están trabajando silenciosamente en una vinculación con la comunidad que es súper importante. Había 60 parejas de bailarines de cueca dentro de la medialuna y acá se forma un lindo entorno en un parque, en donde la gente hace picnic, llega la familia a acompañar, así que es muy bonito, entendiendo que es una ciudad policultural con respecto al folclor. Entonces hay muchos adeptos por la cueca, estuvimos en la final de cueca en la ciudad de Arica, después en una zona aledaña y llegó mucha gente", argumentó.

"Creo que hay muchas cosas para replicar y ésta es una. Hay que felicitarlos y que sigan trabajando, haciendo lo que ellos saben hacer tan bien: perpetuar nuestras tradiciones y cultura", añadió.

La también directora **Carola Luengo** habló de las consultas reglamentarias que hubo durante la visita, confirmando el interés por crear una Asociación de Criadores.

“Es uno de los motivos de nuestro viaje, el interés que habían mostrado y que lo habían hecho llegar a la Federación. Nuestro presidente nos encargó venir acá a entablar conversaciones, hacer un sondeo de cuáles son las intenciones y efectivamente hay mucho interés. Uno piensa que en esta zona aislada la gente no cría y si crían caballos chilenos, eso nos llena de orgullo. Hicimos una reunión informativa, tratamos de explicar en qué consiste y cómo se forma una asociación, la disposición del Directorio y también de los presidentes que en el Consejo Superior expresaron esa voluntad, entonces estamos encaminados y nos llevamos tarea para la casa”, sostuvo.

Además, destacó la recepción que hubo por parte de los anfitriones: “La gente es muy cariñosa acá, en ese sentido estamos muy agradecidos porque fue una bienvenida muy bonita y nos demostraron el interés y el cariño a la Federación, a los caballos y a nosotros. Se portaron muy bien y lo agradecemos”.

**Gabriel Varela**, gerente técnico, de desarrollo deportivo y gerente general (s) de la Federación, se refirió a la existencia de criadores en varias partes como en los Valles de Lluta y Azapa, pero también en Alto Hospicio.

“Son criadores pequeños, que quizás no crían gran cantidad de caballos, pero es muy factible que podamos lograr el anhelo que tenemos de estar presentes de Arica a Punta Arenas. Es un mandato del Directorio, de hecho, hay tres directores acá, eso quiere decir que el compromiso está. Hoy ya logramos dar los lineamien-



tos, qué es lo que queremos, que deben hacer ellos y cuando hay ganas las cosas se pueden hacer”, apuntó.

Para cerrar, con respecto al entusiasmo por la funcionalidad, dijo que “nos llamó mucho la atención, hay un grupo no me-

nor que está practicando Barrilete de distintas formas, de tres, cuatro barriles, con o sin circuito. Poder tenerlos bajo nuestro alero nos permite decir que estamos de Arica a Punta Arenas, a lo largo y ancho de todo el país, y estamos muy contentos con eso”.

## LUIS GUTIÉRREZ: LA VISITA DE LOS CRIADORES NOS SIRVE PARA DIFUNDIR LO QUE HACEMOS

Tras finalizar una agenda de bastante actividad con el rodeo del Club Arica, **Luis Gutiérrez Barrera**, presidente de la **Asociación de Rodeo Arica y Tarapacá**, se refirió a lo vivido el fin de semana pasado, destacando la visita de la **Federación Criadores de Caballos Raza Chilena**, que está trabajando para formalizar una Asociación de Criadores en la zona.

“Fue tarea cumplida, nos quedamos con un poco de sabor amargo por el puntaje del rodeo, pero es lo que tenemos y se hace con ganas, con pasión. Ustedes vieron en el cuecazo que hubo la cantidad de gente que tuvimos y la cantidad de público que estaba en la medialuna, que se quedó hasta el último. Y tuvimos a los Criadores, a quienes les agradecí la visita, porque eso nos sirve a nosotros para que ellos difundan lo que hacemos acá. Aquí cuesta y no llega mucha gente



de afuera, entonces estas son oportunidades para que los demás vean lo que se hace en el norte, que es con mucho sacrificio”, expresó.

El dirigente profundizó sobre el cuecazo que reunió alrededor de 60 jóvenes y niños bailando en la Medialuna Las Maitas, en un ambiente muy familiar.

“Este recinto siempre ha estado a disposición de la comunidad y es lo que nosotros pretendemos, que la gente lo disfrute, que venga. Después de bailar cueca, muchos se quedaron con sus familias, en un asadito con su parrilla, porque el recinto se presta para eso, es muy acogedor, muy bonito. La gente del norte es muy comprometida con la cueca y el rodeo, aquí se viven las tradiciones. Ustedes vieron el desfile, algo que no se ve en todo Chile, es único, grande y la gente estuvo ahí bailando, desfilando y después estuvo aquí con las cuecas y corriendo”, sostuvo.

También mencionó al Campeonato Nacional de Cueca realizado en esos días y que reunió muchísima gente.

“Se hizo a gradería llena en el Estadio ‘Carlos Dittborn’, donde también nos tocó participar como Asociación, entregando los premios a los ganadores junto a la delegación de la Federación de Criadores, Así que estuvimos con bastante movimiento y contentos porque estamos muy vinculados con la comunidad”, manifestó.

### Huasos de Arica reaccionaron con entusiasmo a la visita

Bastante entusiasmo por la presencia de la Federación de Criadores y las actividades que se están realizando como la Clínica de Funcionalidad dictada por **Rodrigo Castell** y las gestiones para la creación de una Asociación de Criadores, manifestaron huasos de Arica presentes en la Medialuna Las Maitas.

**Andrés Bu-Antun**, conocido jinete de rodeo, dirigente corralero y dueño de casa, expresó: “Es algo nuevo para nosotros, pero muy interesante. De hecho, con mi sobrino (Karim

Wong) ya estamos como criadores. No es fácil criar, menos en esta zona, pero con el apoyo de la Federación estamos felices. Estamos dispuestos a lo que ellos quieran y con su apoyo va a ser más fácil para nosotros”.

**José Marín**, secretario de la Asociación Arica y Tarapacá, manifestó sobre la visita: “Estoy muy contento, feliz como todos lo han expresado, es una oportunidad que no se había logrado nunca, así que estoy muy contento”.

Con respecto a la clínica, la calificó de “interesante, los niños están metidos en la charla y creo que con esto va a llegar harta gente más”.

También entregó su opinión **Luis García**, quien no es criador, pero sí está muy interesado en ser parte de esto que se está construyendo.

“La pasión por el caballo viene de nuestros abuelos, yo vengo de Ovalle, me trasladé a hacer el servicio militar en Arica y nos quedamos acá, tenemos harta familia acá. Siempre tuve la inquietud de volver a tener caballos y cuando empecé a trabajar hice el esfuerzo y compré un caballito. Hoy ya tengo una yegua y el caballo, tengo una collera medianamente competitiva. Ahí estamos echándole ganas y tratando de que esto resulte”, contó.

**Darwin Flores**, presidente del Club de Huasos Quebrada de Acha, se refirió tanto a la Clínica de Funcionalidad realizada el viernes por Rodrigo Castell, como a las conversaciones con la Federación.

“Me parece excelente. No esperaba que fuese así tan profesional con el campeón de rienda argentino, con quien aprendimos, porque nunca se termina de aprender; y también felices con la oferta que nos hace la Federación. A nosotros nos gusta competir, pero sabemos que, para llegar a un nivel competitivo, necesitamos mejores ejemplares, entrenar, aprender cosas que no sabemos, reglamentos, y en eso nos hemos enfocado”, expresó.

“Acá en el norte, cuesta, pero



tenemos la motivación, los chiquillos son jóvenes, hay también gente adulta, contamos con el apoyo de don Luis Gutiérrez, que ha sido fundamental o no estaríamos acá. Todo partió con una competencia de Barrilete, fue creciendo, llegaron otros clubes, pretendemos hacer otra y llegar a una que sea de nivel competitivo con los reglamentos que tiene la Federación”, añadió y explicó que la localidad de Quebrada de Acha queda saliendo de Arica, por la carretera principal a 15 kilómetros de la ciudad.

**Germán Leblanc**, director del mismo club, contó que su pasión por el caballo y las tradiciones proviene de su abuelo Wilson Espinoza Aguilera.

“Parte de lo que yo tengo que agradecerle a la vida es el abuelo que me dio, que ha sido la escuela para mí y para mi familia, primos y hermanos. Gracias a él nosotros te-

nemos el amor por el caballo, por la rienda, el amor a criar, nos transmitió todo eso. Entonces esto lo hacemos con mucho amor, mucha pasión, respetamos mucho a nuestros animales, los queremos demasiado. Esto que se está logrando ahora, para mí es súper importante. Le mando un abrazo y un beso al cielo a mi viejo que debe sentirse orgulloso de lo que estamos logrando”, dijo con emoción.

**Javier López**, jinete y criador ariqueño, facilitó su yegua para la exposición de Castell y luego del trabajo realizado por el especialista, la encontró “demasiado bien, muy bien de rienda”.

“Es muy buena la iniciativa, nos gustó mucho que viniera alguien de tan lejos a Arica, que estamos muy retirados y todo nos cuesta mucho. Así que estamos muy felices”, expresó.

# CLÍNICA DE FUNCIONALIDAD DICTADA POR RODRIGO CASTELL CONCITÓ GRAN INTERÉS EN ARICA

Como parte de la visita de la **Federación Criadores de Caballos Raza Chilena** a Arica, el viernes 6 de junio se realizó una Clínica de Funcionalidad dictada por el adiestrador y campeón de la Rienda argentino **Rodrigo Castell** en la Medialuna Las Maitas.

Cerca de 40 personas siguieron atentamente las charlas teórica y práctica que el especialista brindó en el recinto ubicado en el Valle de Azapa.

Castell entregó sus impresiones de la visita a Arica junto a dirigentes de la **Federación de Criadores** y el resultado de la clínica.

“Fue lindo, la hemos pasado muy bien, nos recibieron muy bien. Nos prestaron una yegua y un caballo, logramos los objetivos que nos planteamos y creo que los chicos vieron resultados, después me hicieron preguntas y quedaron interesados con el tema”, señaló.

Al apuntarle que hubo mucha concurrencia de distintas edades y con muchos jóvenes presentes, expresó: “Fue muy amplio el público, los jóvenes estaban muy interesados en cómo incursionar ellos con la doma, creo que les gustó y quedaron interesados”.

Con respecto a la recepción de la gente que asiste a las charlas al trabajo que él logra hacer en el tiempo que duran las clínicas, dijo que “es increíble la capacidad del caballo chileno en aceptar las indicaciones y ejecutarlas, es tremenda la habilidad que tiene. Me encanta también que lo puedan percibir en corto plazo, es buenísimo”. Otra pregunta a Castell, fue si le sorprendió la presencia del caballo chileno en el extremo norte.



“Me atraía venir por lo lejos que estaba de la zona centro, de Santiago y del movimiento de caballos chilenos, y acá está, el caballo chileno está de punta a punta, con las mismas reacciones, las mismas características. Acá hay caballos bien competitivos, como en cualquier parte del país”, resaltó.

La temporada funcionalidad de la Federación de Criadores está partiendo y le pedimos un mensaje a los participantes sobre qué camino seguir para llegar a la Final de Pruebas Funcionales que se realizará en Pemuco, organizada por la Asociación Ñuble.

“A los chicos que empiezan con el tema de la Rienda y que les atrae, que se metan con confianza, tienen caballos, tienen máquinas para trabajar. Lo principal, para mí, es no frustrarse, perseverar, darle tranquilos e investigar en las redes sociales, en YouTube. Caballos tienen y



creo que van a llegar a puerto en corto plazo con la Rienda y las Pruebas Funcionales”, argumentó.

En cuanto al esfuerzo de la Federación de Criadores en potenciar la funcionalidad del caballo chileno y llegar a Arica, Rodrigo Castell tuvo elogiosos comentarios.

“Lo que ha hecho la Fede-

ración con el Movimiento a la Rienda, por las Pruebas Funcionales, es ampliamente destacable. No en cualquier lado brindan este tipo de capacitación; es tremendo lo que han hecho por la Raza. Creo que esto va a aportar a la Raza, tarde o temprano va a llegar fuerte esto de la Rienda y el adiestramiento para todas las Pruebas Funcionales”, manifestó.



**E**n el desfile de conmemoración del Asalto y Toma del Morro de Arica, la Federación de Criadores acompañó a los integrantes del mundo huaso que participaron en la actividad en la puerta norte del país.



**L**a Federación de Criadores, a través de sus directoras Carola Luengo y Andrea Castagnoli; y su gerente general (s), Gabriel Varela; y en compañía de Luis Gutiérrez, presidente de la Asociación de Rodeo Arica y Tarapacá, entregaron reconocimientos a los ganadores del 55vo Campeonato Nacional de Cueca en Arica, Fernanda Torres y Michael Villalobos, pareja de la Región de Coquimbo

## ORLANDO VARGAS: "ESTOY DISPUESTO COMO ALCALDE DE ARICA A APOYAR LA GESTIÓN DE LA FEDERACIÓN DE CRIADORES"

**L**a Federación Criadores de Caballos Raza Chilena y la Asociación de Rodeo Arica y Tarapacá visitaron la Municipalidad de Arica, para reunirse con el alcalde Orlando Vargas Pizarro, ocasión en la que se conversó sobre los planes para crear una Asociación de Criadores en la zona.

La delegación de la Federación estuvo integrada por el secretario general, Mateo Rodríguez, las directoras Andrea Castagnoli y Carola Luengo, y el gerente técnico, de desarrollo deportivo y gerente general (s), Gabriel Varela. Además, asistió el especialista en Rienda Rodrigo Castell, quien dio una clínica este viernes.

Por el lado de la Asociación de

Rodeo Arica y Tarapacá, concurre su presidente, Luis Gutiérrez; el secretario José Marín; y el socio y destacado jinete Karim Wong.

El alcalde Orlando Vargas comentó esta visita de la Federación de Criadores: "Me siento muy orgulloso de que lleguen acá hasta nuestra tierra, que está muy alejada del centro de Chile. A veces nos sentimos postergados, pero hacemos patria acá, somos los centinelas del resto del país y cuando nos vienen a visitar los recibimos muy bien".

"Estoy dispuesto como alcalde de Arica a apoyar la gestión de la Federación de Criadores y de los clubes de acá. Nosotros somos gente que tiene que ver con el



desarrollo turístico de la ciudad y esto también ayuda al turismo. Por lo tanto, Arica se pone a disposición para las gestiones que podamos realizar y que esto tenga un bien fin", agregó.

Mateo Rodríguez manifestó su agradecimiento por la recepción del alcalde y de la Asociación Arica y Tarapacá.

"Estoy contento por el recibimiento de don Orlando y de don Luis, nos han recibido muy bien. Cuando le estábamos entregando nuestro anuario, que representa al país criador, hablamos con don Orlando y con la gente de acá, que esperamos que el próximo año la primera asociación que aparezca en el anuario sea la Asociación de Criadores de Arica", expresó.

Por su parte, Luis Gutiérrez, puntualizó que "acá hay criadores, de hecho, uno de nuestros jinetes ya está corriendo en lo criado, don Karim Wong, y varios tenemos caballitos criados, no

muchos, pero tenemos. Nació la inquietud de formar la Asociación y tenemos esta visita de la Federación y el apoyo del señor alcalde que es algo muy grato para nosotros, porque hace tiempo que no teníamos tanto contacto con las autoridades y eso lo agradecemos, porque él nos recibe cada vez que lo solicitamos".

"También nos ponemos a disposición de la Municipalidad en la parte turística, tenemos el recinto que también está a disposición. Como dice Mateo, ojalá el próximo año ya tengamos la figuración en el anuario", añadió.

La presencia de la Federación de Criadores coincide con la Semana Ariqueña, que conmemora el Asalto y Toma del Morro de Arica, a lo que se refirió el alcalde.

"Para nosotros es nuestra Semana Ariqueña, donde conmemoramos cuando se anexa este territorio al resto del país, después de una cruenta guerra como fue el Asalto y Toma del Morro. No-



sotros nos sentimos súper orgullosos y contentos de celebrar con todo. Es la única ciudad de Chile que tiene un feriado regional, entonces celebrar hoy con un feriado, están los diputados aquí sobre el Morro, es un tema que nos da pleno optimismo de saber que vamos por buen camino, de saber que somos los centinelas del resto del país. Aquí paramos todo, la mosca de la

fruta, el narcotráfico, el contrabando, para que Chile siga trabajando normalmente", expuso.

"Somos gente muy trabajadora, hacemos muy buenas amistades y creemos que esto de los caballos es necesario. Mañana vamos a ver muchos caballos en el desfile, espero que ustedes también estén para que los aplauda todo Arica", concluyó.

## CRIADORES DE COLCHAGUA PLANIFICARON EL SEGUNDO SEMESTRE CON INTERESANTES ACTIVIDADES

**L**a Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena de Colchagua se reunió el jueves 5 de junio en las instalaciones del **Criadero Claro de Luna**, propiedad de **José Elías Rishmawi**, para realizar su asamblea de socios.

El presidente de la Asociación Colchagua, **Alejandro Cuevas**, hizo un resumen de lo tratado en la jornada.

"Fue una muy buena reunión, asistieron alrededor de 25 socios. Primero di cuenta del Consejo Superior y después vimos las actividades y planificamos el segundo semestre. Fue una buena reunión", señaló.

"Establecimos tres comisiones para las actividades. Nos queremos empeñar en hacer días de campo con charlas para los socios, también queremos sa-

lir, ir a los colegios, se formó una comisión para trabajar en eso; otra, enfocada en realizar días de campo; y también una encargada de la difusión de las Pruebas Funcionales", continuó.

"La Federación de Criadores nos ofreció un corral de aparta, que llegará durante el segundo semestre. Ya está conversado con la Municipalidad de Chimbarongo para instalarlo en el nuevo recinto que tienen ellos, de manera de empezar a darle difusión a las Pruebas Funcionales en Colchagua", completó.

Cuevas también fue consultado por la fecha de Rienda Sin Fronteras de la Federación de Criadores, que se realizará el 5 y 6 de julio en Claro de Luna.

"El director Mateo Rodríguez, que está a cargo de esa comi-



sión, me informó que lo están planificando centralmente, pero que será acá en Colchagua, precisamente en este recinto, igual como se hizo el año pasado aquí en el Criadero Claro de Luna, y como asociación estamos impulsándolo y difundiendo localmente", apuntó.

Finalmente, Alejandro Cuevas manifestó que "Colchagua es

una asociación cohesionada, coordinada, tenemos hartos socios y tratamos de hacer actividades para proyectarnos hacia afuera y al mismo tiempo tener actividades para los socios. Como nueva directiva y presidente estamos haciendo todos los esfuerzos para hacerlo tan bien como lo hizo el directorio y el presidente anterior".

# CALENDARIO DE ACTIVIDADES Y EVENTOS

## PRUEBAS FUNCIONALES

<b>Sábado 12 de Julio de 2025</b>	<b>RIENDA, APARTA DE GANADO Y BARRILETE</b> <b>Organiza: Asociación Limarí de Criadores de Caballos Raza Chilena</b> <b>Lugar: Medialuna Club de Los Aromos, sector Campo Lindo, Ovalle</b>
-----------------------------------	---

## REMATES

<b>Jueves 19 de Junio de 2025</b>	<b>CRIADERO LAS CALLANAS</b>	<b>Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales)</b> Más información en <a href="http://www.fzr.cl">www.fzr.cl</a>
<b>Miércoles 25 de Junio de 2025</b>	<b>CRIADERO LA HERMIDA CRIADERO RIO CLARO CRIADERO MI BUEN AMIGO CRIADERO QUILLAIMO CRIADERO CODINHUE</b>	<b>Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales)</b> Más información en <a href="http://www.fzr.cl">www.fzr.cl</a>
<b>Jueves 26 de Junio de 2025</b>	<b>CRIADERO LAS CALLANAS</b>	<b>Remate On line</b> Más información en <a href="http://www.caballoschilenos.cl">www.caballoschilenos.cl</a>
<b>Jueves 3 de Julio de 2025</b>	<b>CRIADERO MUTICAO CRIADERO LOS GOMEROS CRIADERO MADROÑAL</b>	<b>Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales)</b> Más información en <a href="http://www.fzr.cl">www.fzr.cl</a>

**AGRADECEMOS A LAS EMPRESAS  
QUE FORMAN NUESTRAS ALIANZAS  
ESTRATEGICAS**

**arauco**

**anasac**  
Impulsando un mejor futuro

**FEPASA**  
FEDERACIÓN DE EMPRESAS  
PASTORILES DE CHILE



**REMATES**  
ZANAERTU Y CIA.

**EL CORCEL**  
FARMACIA VETERINARIA

**TAVAN**  
Chile

**LOS ABEDULES**  
REPRODUCCIÓN EQUINA

Escriba a [boletinfedcriadores@gmail.com](mailto:boletinfedcriadores@gmail.com) o a [boletincriadores@gmail.com](mailto:boletincriadores@gmail.com). Edición: Antonio Arancio Gálvez y Héctor Parraguire.  
Fono +56224678739 / Diseño y Diagramación: Juan Francisco Salazar Ormazábal.